

Citations Hannah Arendt 2

66. "VP", haut p 323

"Pourquoi la tromperie de soi-même est-elle devenue un outil indispensable dans l'entreprise de la fabrication d'images...?"

67. "MP", dernier paragraphe p 52

"Les trompeurs ont commencé par s'illusionner eux-mêmes."

68. Dernière phrase p 51

"On peut en conclure que plus un trompeur est convaincant et réussit à convaincre, plus il a de chances de croire lui-même à ses propres mensonges."

69. Début 2e paragraphe p 19

"(Si bizarre que cela paraisse, le Président des États-Unis est la seule personne qui soit susceptible d'être la victime idéale d'une intoxication totale...)"

70. Dernier paragraphe p 57

"Cette combinaison suicidaire de l'"arrogance du pouvoir " (...) et de l'arrogance de l'esprit..."

71. Haut p 54

"Dans le domaine de la politique, où le secret et la tromperie délibérée ont toujours un rôle significatif, l'autosuggestion représente le plus grand danger : le dupeur qui se dupe lui-même perd tout contact, non seulement avec son public, mais avec le monde réel, qui ne saurait manquer de le rattraper, car son esprit peut s'en abstraire mais non pas son corps."

72. Haut p 54

"L'autosuggestion suppose encore que l'on ait distingué au préalable entre le vrai et le faux, entre le réel et l'imaginaire, distinction qui devient étrangère à un esprit entièrement coupé des réalités."

73. "MP", début 2e paragraphe p 17

"Tout d'abord, cette forme apparemment anodine qu'utilisent les responsables des relations publiques de l'administration, dont les talents procèdent en droite ligne des inventions de Madison Avenue."

74. Bas p 17

"Ce qui est gênant dans la mentalité du spécialiste des relations publiques, c'est qu'il se préoccupe simplement d'opinions et de "bonne volonté ", des bonnes dispositions de l'acheteur, c'est-à-dire de données dont la réalité concrète est presque nulle."

75. Haut p 18

"cette dimension de la simple réalité quotidienne qui assigne des limites au pouvoir et ramène sur terre les forces de l'imagination."

76. Bas p 18

"La politique est faite, pour une part, de la fabrication d'une certaine "image" et, pour l'autre, de l'art de faire croire en la réalité de cette image."

77. Début 2e paragraphe p 18

"La seule limite qui s'impose à l'action du spécialiste des relations publiques se présente lorsqu'il s'aperçoit de l'impossibilité de "vendre" certaines opinions ou certaines convictions politiques..."

78. p 58

"L'anti-communisme (...) fut originellement l'œuvre d'anciens communistes qui avaient besoin d'une nouvelle idéologie pour expliquer l'histoire et en prévoir valablement l'évolution future."

79. Bas p 57

"-- une confiance totalement irrationnelle dans la possibilité de mettre la réalité en équations --"

80. Milieu p 59

"Ils étaient incapables d'apprécier la réalité en elle-même, car ils avaient toujours présent à l'esprit quelque parallèle qui les "aidait" à l'interpréter."

81. 2e paragraphe p 16

"Quelle que soit l'ampleur de la trame mensongère que peut présenter le menteur expérimenté, elle ne parviendra jamais, même avec le concours des ordinateurs, à recouvrir la texture entière du réel."

82. p 24

"Les spécialistes de la solution des problèmes ont quelque chose de commun avec les menteurs purs et simples : ils s'efforcent de se débarrasser des faits et sont persuadés que la chose est possible du fait qu'il s'agit de réalités contingentes.

En vérité, on ne peut jamais y parvenir. "

83. "VP", milieu p 327

"Et bien que cette instabilité permanente ne donne aucune indication de ce que la vérité pourrait être, elle est elle-même une indication, et une indication puissante, du caractère mensonger de tous les propos publics concernant le monde factuel."

84. "MP", dernier paragraphe p 25

"Il est peut-être plus intéressant encore de savoir que, dans cette désastreuse entreprise, presque toutes les décisions ont été prises en pleine connaissance du fait qu'elles ne pourraient probablement pas être appliquées : ainsi les objectifs devaient-ils être sans cesse modifiés."

85. "VP", dernier paragraphe p 330

"La vérité, quoique sans pouvoir et toujours défaite quand elle se heurte de front avec les pouvoirs en place quels qu'ils soient, possède une force propre : quoi que puissent combiner ceux qui sont au pouvoir, ils sont incapables d'en découvrir ou inventer un substitut viable. La persuasion et la violence peuvent détruire la vérité, mais ils ne peuvent la remplacer."

86. Milieu p 302

"(...) le soupçon naît qu'il est peut-être de la nature du domaine politique de nier ou de pervertir toute espèce de vérité, comme si les hommes étaient incapables de s'entendre avec son inflexibilité opiniâtre, criante, et dédaigneuse de convaincre."

87. *Du Mensonge à la violence*, "Sur la violence "

2e paragraphe p 193 : "La *puissance* désigne sans équivoque un élément caractéristique d'une entité individuelle ; elle est la propriété d'un objet ou d'une personne et fait partie de sa nature. "

Fin 1er paragraphe p 194 : "La *force* (...) devrait être réservée (...) à la qualification d'une énergie qui se libère au cours de mouvements physiques ou sociaux."

88. "VP", dernier paragraphe p 329

"Les faits s'affirment eux-mêmes par leur obstination, et leur fragilité est étrangement combinée avec une grande résistance à la torsion -- cette même irréversibilité qui est le cachet de toute action humaine."

89. p 304, 1er paragraphe

Clémenceau : "Ça, je n'en sais rien, mais ce dont je suis sûr, c'est qu'ils ne diront pas que la Belgique a envahi l'Allemagne."

90. "MP", 2e paragraphe p 16

"En temps normal, la réalité, qui n'a pas d'équivalent, vient confondre le menteur."

91. *Journal de pensée*

La puissance du mensonge est " beaucoup plus fragile que le vrai, dont la force provient du réel et de sa permanence."

92. "VP", bas p 315

"Socrate a décidé de jouer sa vie sur cette vérité, pour donner l'exemple (...) lorsqu'il a refusé d'échapper à la sentence de mort. Et cet enseignement par l'exemple est, en fait, la seule forme de "persuasion" dont la vérité philosophique soit capable sans perversion ni altération ; de plus, la vérité philosophique peut devenir "pratique " et inspirer l'action sans violer les règles du domaine politique quand elle fait en sorte de devenir manifeste sous forme d'exemple."

93. 1er paragraphe p 316

"comme dit Kant,"des préceptes généraux empruntés à des prêtres ou à

des philosophes, ou même à ses propres ressources, ne sont jamais aussi efficaces qu'un exemple de vertu ou de sainteté. ""

94. Fin 1er paragraphe p 317

"Car pourquoi un menteur ne persévérerait-il pas dans ses mensonges avec un grand courage, surtout en politique, où il pourrait éventuellement être motivé par le patriotisme ou quelque autre espèce de légitimité partielle de groupe ?"

95. Fin 1er paragraphe p 320

"Où tout le monde ment sur tout ce qui est important, le diseur de vérité, qu'il le sache ou non, a commencé d'agir ; lui aussi s'est engagé dans le travail politique, car, dans le cas improbable où il survit, il a fait un premier pas vers le changement du monde."

96. "VP", p 334

"Dans la mesure où celui qui dit la vérité de fait est aussi un raconteur d'histoire, il accomplit cette "réconciliation avec la réalité " que Hegel, le philosophe de l'histoire *par excellence*, comprit comme le but ultime de toute pensée philosophique..."

97. Fin 1er paragraphe p 334

"La fonction politique du raconteur d'histoire -- historien ou romancier -- est d'enseigner l'acceptation des choses telles qu'elles sont."

98. Début dernier paragraphe p 334

"Il est hors de doute que toutes ces fonctions politiques importantes sont accomplies de l'extérieur du domaine politique."

99. Fin 1er paragraphe p 335

"Cela est la racine de ce qu'on nomme l'objectivité -- cette passion curieuse, inconnue en dehors de la civilisation occidentale, pour l'intégrité intellectuelle à tout prix. Sans elle aucune science ne serait jamais venue à l'existence."

100. L 8 p 333

"Le fait de dire la vérité de fait comprend beaucoup plus que l'information quotidienne fournie par les journalistes, bien que sans eux nous ne nous y retrouverions jamais dans un monde en mouvement perpétuel, et, au sens le plus littéral, nous ne saurions jamais où nous en sommes."

101. "MP", bas p 65

"(...) une presse libre et non corrompue a une mission d'importance considérable à remplir, qui lui permet à juste titre de revendiquer le nom de quatrième pouvoir."

102. "VP", bas p 331

" Cela laisse hors de compte certaines institutions publiques, établies et soutenues par les pouvoirs en place, dans lesquels, contrairement à toutes les règles politiques, la vérité et la bonne foi ont toujours constitué le plus haut critère de la parole et de l'effort."

103. Fin 1er paragraphe p 332

"Encore les chances pour la vérité de prévaloir en public sont-elles, bien sûr, hautement favorisées par la simple existence de tels lieux et par l'organisation d'hommes de sciences indépendants, en principe désintéressés, qui leur sont associés."

104. p 336

"Cependant, ce que j'entendais montrer ici est que toute cette sphère, nonobstant sa grandeur, est limitée -- qu'elle n'enveloppe pas le tout de l'existence de l'homme et du monde."